

MEMORIAS

Resúmenes



UNIVERSIDAD
BICENTENARIA

CIEU

IV CONGRESO IBEROAMERICANO DE
ESTUDIANTES UNIVERSITARIOS USA

IV CONGRESO IBEROAMERICANO DE ESTUDIANTES UNIVERSITARIOS

InnovaSoc: Innovación, responsabilidad social y futuro Sostenible para un Mundo Mejor.

Conecta con líderes estudiantiles que impulsan el cambio positivo.

2024



UNIVERSIDAD
BICENTENARIA

AUTORIDADES

Dr. Basilio Sánchez Aranguren
Presidente

Dr. Gustavo Sánchez
Rector

Dra. Mirian Regalado
Vicerrectora Académica

Dra. Zeyda Padilla
Vicerrectora Administrativa

Dra. Edilia Papa
Secretaria General



DECANATO DE INVESTIGACIÓN, EXTENSIÓN Y POSTGRADO

Abog. Wilmer Galíndez MSc.
Decano

Abog. María T. Ramírez MSc.
Directora de Postgrado

Dra. Maite Marrero
Directora de Investigación

Dra. Yesenia Centeno
Coordinadora del Fondo Editorial



Título: Memorias IV Congreso Iberoamericano de Estudiantes Universitarios de la
Universidad Bicentennial de Aragua 2024

1ra. Edición:
Lugar: Turmero, Venezuela
Depósito Legal: AR2025000091
ISBN: 978-980-6508-97-2

Fecha de Aceptación: julio, 2024
Fecha de Publicación: junio, 2025



Reservados todos los derechos
conforme a la Ley

Se permite la reproducción total o parcial del libro
siempre que se indique expresamente la fuente.

COMITÉ EDITORIAL

Vicerrectorado Académico. Dra. Mirian Regalado
Decanato de Investigación, Extensión y Postgrado. Abog Wilmer Galíndez MSc.
Centro de Proyecto DIEP. Dra. Ivette Romero
Centro de Proyectos FCAYS. Lcdo. Edgar Sojo.
Centro de Proyecto CJP. Dra. Alexandra Bolívar
Centro de Proyecto Ingeniería. Dra. Omaira Ramos.
Fondo Editorial UBA. Dra. Yesenia Centeno.
Dirección de Investigación. Dra. Maite Marrero.
Directora de Postgrado. Abog. María T. Ramírez MSc.

Edición y Revisión General

Dra. Yesenia Centeno

Coordinadora del Fondo Editorial

Diseño de Portada:

Vicerrectorado de Información y Comunicación

Serie Documentos Institucionales, Número 27, 2025

La Serie Documentos Institucionales es una publicación correspondiente al Fondo Editorial de la Universidad Bicentennial de Aragua (FEUBA), dirigida a la publicación de documentos, y productos de la gestión universitaria. Tiene como propósito divulgar las experiencias de interés para el desarrollo de la docencia, investigación y extensión. Es una publicación arbitrada por el sistema doble ciego.

CIEU

IV CONGRESO IBEROAMERICANO DE ESTUDIANTES UNIVERSITARIOS UBA

InnovaSoc

Innovación, Responsabilidad Social y Futuro Sostenible

PRÓLOGO

Esta cuarta edición de nuestro Congreso de Iberoamericano de Estudiantes de la Universidad Bicentaria de Aragua acontece en un momento histórico de gran relevancia social a nivel global y local, debido a la necesidad de dar respuesta a las necesidades productivas y tecnológicas con más rapidez. Ante la complejidad del panorama actual, se hace aún más patente nuestro compromiso con la sociedad venezolana e internacional. Es por ello que, creamos este espacio para la reflexión, el debate y la interacción de saberes en la búsqueda sistematizar buenas prácticas y socializar propuestas que nos permitan, desde la perspectiva de los estudiantes, vislumbrar oportunidades para la Innovación y la Sostenibilidad. Son los propios estudiantes los protagonistas de este proceso, y su visión es fundamental para construir un mundo mejor.

La Universidad Bicentaria de Aragua a través del Vicerrectorado Académico, Decanato de Investigación, Extensión y Postgrado y la Dirección de Investigación tuvo el honor de a ser copartcipe y protagonista del IV CIEU efectuado entre los días miércoles 03 y jueves 04 de julio del 2024, con el lema: "InnovaSoc: Innovación, responsabilidad social y futuro Sostenible para un Mundo Mejor", con el fin de conectar con líderes de diversos sectores que están impulsando la innovación y la sostenibilidad como un agente de cambio positivo y ser parte de la generación que está cambiando el mundo.

Ser parte de esta transformación fue una oportunidad única de desarrollar habilidades para inspirar y motivar a tomar acción y crear un impacto real en la sociedad; aprender de las últimas tendencias e investigaciones en materia de innovación, responsabilidad social y sostenibilidad. Basados en los objetivos del Congreso:

- Fomentar la participación activa de los estudiantes universitarios en la búsqueda de soluciones innovadoras y sostenibles a los desafíos que enfrenta el mundo actual, desde una perspectiva de responsabilidad social.
- Generar un espacio de intercambio de ideas, experiencias y buenas prácticas que fomenten la innovación social y la construcción de un futuro más sostenible., comprometidos con el aporte a la sociedad del conocimiento a través de productos intelectuales.
- Fomentar el desarrollo de redes y comunidades de investigadores capaces de crear sinergias ante los cambios educativos en países latinoamericanos y europeos teniendo como base la innovación y la sostenibilidad.
- Promover el diálogo y la colaboración entre estudiantes, líderes sociales y expertos en torno a la responsabilidad social para el fortalecimiento de la productividad regional, nacional e internacional.

Las Áreas Temáticas del evento abarcaron un amplio espectro de conocimientos y aplicaciones, incluyendo alternativas energéticas, trabajo, industria y organizaciones, ética y cooperación, educación ambiental, pacto global y gobernanza, economía circular, emprendimientos verdes, tendencias y consumo responsable, salutogénesis y bienestar, salud mental sostenible, responsabilidad jurídica, y ciudadanía y desarrollo sustentable. En cuanto a las formas de participación, en diversas modalidades: el poster impreso, el poster digital, el foro, que permitió la participación virtual o presencial de un equipo de estudiantes; ponencias asincrónica participación virtual a través de la grabación de la exposición, ponencias sincrónicas de una modalidad de participación virtual o presencial donde cada estudiante expuso una investigación en proyecto o una investigación en curso o finalizada.

Esta cuarta edición de nuestro Congreso Iberoamericano de Estudiantes Universitarios. Con el lema "InnovaSoc: Innovación, responsabilidad social y futuro Sostenible para un Mundo Mejor", se consolida como un espacio vital para la reflexión, el debate y la interacción de saberes. Invitamos a la comunidad académica y a la sociedad en general a sumergirse en las páginas de este compendio de ideas, que recoge las valiosas contribuciones de los estudiantes en áreas tan diversas. Al explorar estas propuestas innovadoras y buenas prácticas, cada lector tendrá la oportunidad única de conectar con las tendencias más recientes, inspirarse para la acción y convertirse en copartícipe de la generación que está forjando un futuro más sostenible y responsable. Te animamos a ser parte activa de esta transformación, contribuyendo al diálogo que construirá un mundo mejor.

Dra. Maite Marrero.
Directora de Investigación

ÍNDICE

1	Alternativas Energéticas	
	— Automatización de Variadores de Frecuencia con Arduino: Nuevas Oportunidades Industriales	<u>10</u>
	Keyner Padrón Luis Ramírez	
2	Trabajo, Industria y Organizaciones	
	— Inventarios en Riesgo de Vencimiento para la Toma de Decisiones Comerciales	<u>11</u>
	<i>Jesus David Omaña Vargas</i>	
	— Gestación Organizacional, Un Enfoque en la Cultura y Clima Organizacional	<u>12</u>
	<i>José Ramón Graterol</i>	
3	Ética y Cooperación	
	— Estrategia Metodológica Evaluada desde la Analítica del Aprendizaje para las Competencias de las TIC	<u>13</u>
	<i>Harrison Paul Brito Romero</i> <i>Jhonny Leonardo Erraez Alvarado</i>	
	— Diseño de Actividades Utilizando la Metodología Tradicional Vs Addie en la Asignatura De Osteología	<u>14</u>
	<i>Liseth Stefanía Punguil Ilbay</i> <i>Myriam Gabriela Montufar Quishpe</i>	
4	Educación Ambiental	
	— Educación Ambiental en la Formación de Estudiantes de Ciencias Económico Administrativas	<u>15</u>
	<i>Teresa Irina Salazar-Echeagaray,</i> <i>Julieta Elizabeth Salazar-Echeagaray,</i> <i>Melissa Edith Salazar-Echeagaray</i>	

5	Pacto Global y Gobernanza	
	<ul style="list-style-type: none"> — España: Innovación y Sostenibilidad en 2024 - Diagnóstico de Cara a la Agenda 2030 <u>16</u> <i>María Gabriela Rodríguez Miranda, Luis David Rodríguez Miranda</i> 	
6	Economía Circular	
	<ul style="list-style-type: none"> — Economía Circular una visión hacia el Desarrollo Sostenible <u>17</u> <i>Francis Soledad Saavedra Peña</i> — Economía Circular: Repensando el Sistema Económico Para Un Futuro Sostenible <u>18</u> <i>Stefanie Gabriela Mustafá Salazar</i> 	
7	Emprendimientos Verdes	
	<ul style="list-style-type: none"> — ADONAI – Ecoescuela con Propósito del Delta del Orinoco Comunidad Indígena Dijarukabanoto <u>19</u> <i>Betancourt José Leonardo</i> — Modelos de Negocio Circulares: Impacto Financiero, Desafíos y Oportunidades <u>20</u> <i>Castro Andrade Leireth Nevraska</i> 	
8	Tendencias y Consumo Responsable	
	<ul style="list-style-type: none"> — Consumo Responsable de la Inteligencia Artificial <u>21</u> <i>Melissa Edith Salazar Echeagaray, Teresa Irina Salazar Echeagaray, Julieta Elizabeth Salazar Echeagara</i> 	
9	Ciudadanía y Desarrollo Sustentable	
	<ul style="list-style-type: none"> — Sinfonía Sostenible: Orquestando la Economía Circular en la Era de la Ciudadanía Industrial Consciente <u>22</u> <i>Juan Sebastián Landa</i> — Una Mirada a las Organizaciones Líquidas como nueva Estrategia Gerencial para la Sostenibilidad y Competitividad Corporativa <u>23</u> <i>Parra, Indimar</i> 	

10 Responsabilidad Jurídica

- **Energía Nuclear y Derecho. Aplicaciones para un Futuro Sostenible** [24](#)
Marimar Kabbabe

- **Emprendimiento de los Jóvenes en el Marco de la Ley para el Fomento y Desarrollo de Nuevos Emprendimientos** [25](#)
Gabriel Salazar

- **El Derecho de Propiedad Intelectual en el Escenario de la Inteligencia Artificial** [26](#)
Almeida Brenda
Briceño Diego
Martínez Leslie
Peña Mariangel
Siso Angelo
Torres David

11 Salutogénesis y Bienestar

- **Plan de Intervención Psicológica para aumentar la Estimulación Socio-Sensorial Dirigido a los Niños de la Casa Abrigo Madre Teresa De Calcuta** [27](#)
María Malvacías

12 Salud Mental Sostenible

- **Resiliencia: Fortaleciendo la Mente para enfrentar Desafíos** [28](#)
Mancinelli Stefano

- **Salud Mental en el Mundo Laboral: Fortaleciendo el Bienestar Ocupacional** [29](#)
Nayver Gabriela La Rosa Amaro

Resúmenes

CIEU

IV CONGRESO IBEROAMERICANO DE
ESTUDIANTES UNIVERSITARIOS UBA

AUTOMATIZACIÓN DE VARIADORES DE FRECUENCIA CON ARDUINO: NUEVAS OPORTUNIDADES INDUSTRIALES

Keyner Padrón

Keynerpadronpaz@gmail.com

Estudiante de Ingeniería Eléctrica

Luis Ramírez

luisramirezv2002@gmail.com

Estudiante de Ingeniería en Sistemas

Universidad Bicentennial de Aragua
Turmero-Venezuela

Alternativas Energéticas

Resumen

Este proyecto tiene como objetivo desarrollar e implementar un sistema de automatización de variadores de frecuencia utilizando Arduino, con el fin de mejorar la eficiencia y reducir los costos en la industria. El sistema permite el control y monitoreo de variadores de frecuencia, lo que genera una mayor flexibilidad y eficiencia en la gestión de los procesos industriales. El sistema fue diseñado para ser escalable y adaptable a diferentes aplicaciones industriales, facilitando su implementación en una variedad de sectores, desde la producción de energía hasta la manufactura de productos. Además, se desarrollaron algoritmos de control que minimicen el consumo de energía y reduzcan los costos. El proyecto busca mejorar la eficiencia energética y reducir los costos en la industria, lo que genera un impacto positivo en el medio ambiente y en la competitividad de las empresas. El sistema fue diseñado utilizando tecnología Arduino, lo que garantiza una implementación rápida y asequible. Como conclusión, se confirmó que el proyecto fue un éxito en la implementación de un sistema de automatización de variadores de frecuencia utilizando Arduino. Se recomienda que las empresas industriales consideren la implementación de sistemas de automatización de variadores de frecuencia utilizando Arduino, ya que pueden obtener beneficios significativos en términos de eficiencia energética y reducción de costos.

Palabras clave: Algoritmo; Eficiencia Energética; Ingeniería; Reducción de Costos.

INVENTARIOS EN RIESGO DE VENCIMIENTO PARA LA TOMA DE DECISIONES COMERCIALES

Jesus David Omaña Vargas

jesusdavidomana@gmail.com

Estudiante de Administración de Empresas

Universidad Bicentenario de Aragua
San Cristóbal, Venezuela

Área Temática: Trabajo, Industria y Organizaciones

Resumen

El inventario en las empresas representa una actividad imperiosa, en dónde se puede observar la cantidad de cada producto o SKU registrado, que puede ser de gran ayuda ante los requerimientos que se puedan presentar en diversas situaciones. En este sentido, y teniendo en cuenta los principios de integridad, precisión, eficiencia, claridad, verificabilidad, puntualidad y partida individual, es preciso inferir en el caso de una empresa manufacturera, productora y distribuidora que ofrece productos a sus clientes con fecha de vencimiento, la situación cuando el mismo producto tiene una fecha próxima de caducidad, significando esto que no tuvo la rotación esperada inicialmente, por lo tanto, es una señal para tomar medidas comerciales que incentiven al consumo del mismo. En este orden de ideas, resulta de gran importancia, inicialmente, tomar los inventarios de dichos productos y registrarlos en algún sitio para su consulta. Anteriormente se registraban en físico, es decir, en papel. Hoy en día, con los avances tecnológicos que se tienen a la mano, de fácil acceso y con las herramientas necesarias para cualquier tipo de necesidad, se pueden configurar para crear plantillas de ingresos de datos esenciales para los colaboradores y, de esta manera, formar bases de datos que permitan determinar cuáles productos próximos a vencer se deben tener en mayor consideración para poder aplicar técnicas administrativas y operativas de comercialización, incentivando el consumo y, por ende, lograr el objetivo de la rotación del producto descrito. De esta forma, se pueden obtener beneficios tales como la reducción de pérdidas económicas mediante la reducción de mermas, mejores relaciones con los clientes de la organización y un mayor impulso de las actividades comerciales de la empresa.

Palabras clave: Inventarios; Rotación; Comercialización; Técnicas.

GESTACIÓN ORGANIZACIONAL, UN ENFOQUE EN LA CULTURA Y CLIMA ORGANIZACIONAL

José Ramón Graterol

grateroljr@hotmail.com

Doctorante en Ciencias de la Educación
Decanato de Investigación, Extensión y Postgrado

Universidad Bicentennial de Aragua
Turmero-Venezuela

Área Temática: Trabajo, Industria y Organizaciones

Resumen

El mundo ha experimentado, a través de los años, una constante dinámica de transformación ocasionado por el Hombre, quien en sus inicios y su afán por sobrevivir, activó su cerebro reptil para su sobrevivencia, lo cual trajo como valor agregado, que en sus descubrimientos fuese acumulando experiencias en cómo transformar el entorno de su hábitat para su seguridad, eso dio lugar al conocimiento, el cual es averiguar por el ejercicio de las facultades intelectuales la naturaleza, cualidades y relaciones de las cosas, y que, adicionalmente, se mezcla con la aplicación de la tecnología como el conjunto de teorías y de técnicas que permiten el aprovechamiento práctico del conocimiento científico. En este sentido hace una revisión de artículos de investigación con sentido académico, de forma tal que, se pueda estructurar un contexto que puedan ser tomadas para un abanico de variables de acuerdo a las realidades empresariales actuales. Los resultados, al conjugar estas definiciones, la Humanidad ha venido experimentando cambios que van desde su naturaleza social hasta la tecnológica con el efecto que dinamiza la economía; en ese sentido, nacen las empresas, Caro (2007) es un conjunto organizado de actividades personales, medios económicos y materiales, y relaciones comerciales, con propósito de obtener beneficios, para la consecución de una idea de producción de bienes o prestación de servicios con destino al mercado las cuales han venido sufriendo cambios, que van desde lo artesano, pasando por las denominadas Revolución Industrial, estando en el siglo XXI en la IV Revolución IV, llamada también "Industria 4.0". Se concluye que, en todas estos segmentos de transformación industrial, el Hombre, como factor de trabajo, ha sido objeto de cambio para la socialización en todo su ámbito y, muy específicamente en lo laboral. Razón por la cual, muchas empresas se han venido enfocando en la configuración de una cultura organizacional sobre la base de un clima organizacional como parte de la socialización laboral; todo esto ha traído como necesidad de los combinar los genes compatibles y dar inicio a lo que se conoce como Gestación Organizacional.

Palabras claves: Sociedad, Humanidad, Evolución, Organización Empresarial, Clima Organizacional, Cultura Organizacional, Productividad Laboral.

ESTRATEGIA METODOLÓGICA EVALUADA DESDE LA ANALÍTICA DEL APRENDIZAJE PARA LAS COMPETENCIAS DE LAS TIC

Brito Romero Harrison Paul
Erraez Alvarado Jhonny Leonardo
hbrito@ube.edu.ec

Maestría en Educación mención en Pedagogía en Entornos Digitales

Universidad Bolivariana del Ecuador
Guayaquil / Ecuador

Área Temática: Ética y Cooperación

Resumen

El desarrollo de competencias en tecnologías de la información y comunicación (TIC) es esencial en el mundo actual. Para abordar este desafío, se propone una estrategia metodológica evaluada desde la analítica del aprendizaje. Esta estrategia busca fusionar la enseñanza de las TIC con la evaluación continua y la retroalimentación basada en datos recopilados durante el proceso de aprendizaje. Al emplear la analítica del aprendizaje, se pretende obtener información detallada sobre el progreso de los estudiantes en el dominio de las competencias TIC. Además, se evaluará el desempeño de los docentes en la implementación de esta estrategia, reconociendo su capacidad para facilitar el aprendizaje efectivo en este campo. La integración de la analítica del aprendizaje en la metodología educativa permite identificar áreas de mejora, ajustar las prácticas pedagógicas y ofrecer una educación más personalizada y adaptada a las necesidades individuales de los estudiantes. Esta propuesta busca optimizar el proceso de enseñanza y aprendizaje de las competencias en TIC mediante una metodología innovadora respaldada por la evaluación y análisis de datos.

Palabras clave: Analítica Del Aprendizaje Competencias, Estrategia Metodológica, TIC, Personalización, Seguimiento

DISEÑO DE ACTIVIDADES UTILIZANDO LA METODOLOGÍA TRADICIONAL VS ADDIE EN LA ASIGNATURA DE OSTEOLOGÍA

Liseth Stefanía Punguil Ibay

listefis2711@gmail.com

Myriam Gabriela Montufar Quishpe

gabita.montufar06@gmail.com

Maestría en Educación Mención en Pedagogía en Entornos Digitales

Universidad Bolivariana del Ecuador
Riobamba – Ecuador

Área Temática: Ética y Cooperación

Resumen

El diseño de actividades utilizando la metodología tradicional vs ADDIE (Moodle) se basa en un enfoque sistemático y estructurado para el desarrollo de material educativo. ADDIE es una metodología que presenta cinco fases del proceso: Análisis, Diseño, Desarrollo, Implementación y Evaluación. Dicha metodología contribuirá al proceso de enseñanza-aprendizaje de la Osteología, brindando nuevas metodologías a los docentes y nuevas estrategias a los estudiantes, La presente se basa en un enfoque social crítico, utilizando métodos cualitativos y cuantitativos para la obtención de resultados entre lo tradicional y tecnológico, para el diseño instruccional de las actividades en la metodología ADDIE, cada paso permite hacer uso de métodos teóricos como el analíticosintético y métodos empíricos como el estadístico-matemático. La validación por sistematización de experiencias permite recopilar, analizar y documentar las experiencias vividas de los estudiantes frente a las dos metodologías de trabajo, la tradicional como la que se implementó con los recursos digitales, obtenido resultados y aprendizajes significativos, corroborando y afirmando que pueden ser aplicados en futuros proyectos, ya que transforma la educación tradicional por una con el apoyo de recursos digitales, estudiantes con una mejora en la construcción de los aprendizajes ya que se encuentran en ambiente amigables, docentes ambientados a la plataforma virtual y satisfechos con la nueva metodología. El diseño de actividades utilizando la metodología tradicional con ADDIE es un proceso paso a paso que garantiza la efectividad y calidad de la enseñanza mediante una planificación minuciosa y una evaluación continua.

Palabras clave: ADDIE, Analítica del Aprendizaje, Enseñanza-Aprendizaje, Moodle, Osteología.

EDUCACIÓN AMBIENTAL EN LA FORMACIÓN DE ESTUDIANTES DE CIENCIAS ECONÓMICO ADMINISTRATIVAS

Teresa Irina Salazar-Echeagaray

teresasalazar@uas.edu.mx

Julieta Elizabeth Salazar-Echeagaray

jese@uas.edu.mx

Facultad de Ciencias Económico Administrativas de Mazatlán

Melissa Edith Salazar-Echeagaray

salemele@uas.edu.mx

Facultad de Ciencias Sociales Mazatlán

Universidad Autónoma de Sinaloa
Sinaloa, México

Área Temática; Educación ambiental

Resumen

La educación ambiental se ha convertido en un componente esencial en la formación de profesionales en diversas disciplinas, incluyendo las ciencias económico-administrativas. Este estudio tiene como objetivo evaluar la importancia de la educación ambiental en la formación de estudiantes de estas áreas, analizando sus percepciones, la integración de la sostenibilidad en sus programas educativos y el impacto potencial en su futura práctica profesional. Para llevar a cabo esta investigación, se aplicó una encuesta a estudiantes de ciencias económico-administrativas de diversos grados. Se utilizaron técnicas de análisis descriptivo para interpretar los datos y se realizaron comparaciones entre diferentes subgrupos de estudiantes. Los resultados indican que una mayoría significativa de los estudiantes considera que la educación ambiental es muy importante o importante para su formación profesional. Sin embargo, un porcentaje considerable no ha recibido formación específica en sostenibilidad. En conclusión, aunque existe un reconocimiento generalizado de la importancia de la educación ambiental, es evidente que hay una brecha en la implementación efectiva de esta formación en los programas educativos de ciencias económico-administrativas. Se considera que es crucial desarrollar estrategias educativas que incorporen de manera integral la sostenibilidad en el currículo, promoviendo una formación que prepare a los estudiantes para enfrentar los desafíos ambientales y económicos contemporáneos.

Palabras clave: Sostenibilidad; Prácticas Empresariales; Percepciones

ESPAÑA: INNOVACIÓN Y SOSTENIBILIDAD EN 2024 DIAGNÓSTICO DE CARA A LA AGENDA 2030

María Gabriela Rodríguez Miranda

margabyrm@gmail.com

Estudiante de Ingeniería Electrónica Automática Industrial

Universidad de La Laguna

Santa Cruz de Tenerife, Islas Canarias, España

Luis David Rodríguez Miranda

luisdavidrom@gmail.com

Estudiante de Ingeniería Informática

Universidad de Las Palmas de Gran Canaria

Las Palmas, Islas Canarias, España

Área Temática: Ciudadanía y Desarrollo Sustentable.

Resumen

Se define sostenibilidad e innovación como la capacidad de los pueblos para satisfacer las necesidades de cada generación, sin comprometer las de las próximas generaciones. Se trata de una simbiosis favorable entre crecimiento de la economía y del ambiente, se trata de respeto y consideración a la que ha sido la fuente de recursos para la vida durante toda la historia de la humanidad. Observando que en los últimos años estos recursos están sufriendo un deterioro, que en un mediano y largo plazo generarán su desaparición, los gobiernos han hecho compromisos para innovar en la búsqueda de opciones que permitan sustituir el desgaste desmedido por la creación y desarrollo. El propósito de esta ponencia es presentar un diagnóstico del avance en los objetivos para el desarrollo sostenible e innovación en la Agenda 2030, de la Organización de Naciones Unidas (ONU), en España. La metodología de trabajo se basó en un desarrollo documental, fundamentado en fuentes acreditadas, mediante el análisis de la información recopilada. Se concluye que España ha entendido la necesidad de garantizar un desarrollo sostenible, de allí la existencia de toda una normativa legal y de proyectos que certifican el cumplimiento de metas dirigidas a los objetivos de la Agenda 2030.

Palabras clave: Sostenibilidad, Innovación, Normativa Legal, Proyectos De Innovación, Diagnóstico, España, Agenda 2030.

ECONOMÍA CIRCULAR UNA VISIÓN HACIA EL DESARROLLO SOSTENIBLE

Francis Soledad Saavedra Peña

Francissaavedra@gmail.com

Universidad Nacional Experimental Politécnica de la Fuerza Armada (UNEFA)
Maracay, Venezuela

Área Temática: Economía Circular

Resumen

Hoy en día, hemos visto cómo la vida depende de nuestras acciones, ya sean positivas o negativas. Debemos participar en momentos que nos comprometan para mantener una supervivencia constante. Estamos en una lucha por la sostenibilidad en el planeta, pero surge la interrogante: ¿cómo podemos lograrlo? Necesitamos realizar un cambio profundo en nuestro enfoque conductual, para llevar a cabo esa transformación mediante el adecuado uso y reutilización de los recursos naturales. El despertar de conciencia debe surgir de la tríada de educación, cultura y valores, lo cual complementa lo que hoy en día es la economía circular. Se trata de dar nueva vida a los elementos sin comprometer su esencia, lo que representa el inicio del desarrollo sostenible. Debemos ser conscientes de que nuestro impacto tiene un efecto mariposa en el planeta. Somos responsables de pensar en ese cambio y crecer en la transformación desde una transcomplejidad de hechos, para que nuestras acciones sean creativas y proactivas, y así evolucionar en todos los aspectos. Es fundamental comprender que la economía inversa es crucial para el bienestar de todos: comunidades, empresas, individuos, estado, gobierno; todos somos corresponsables de lo que somos y seremos. Por lo tanto, los valores son esenciales en estos cambios de procesos, para lograr la sostenibilidad en conjunto. Aunque nos indiquen que debemos seguir una agenda, es vital comprender que el desarrollo sostenible es crucial para la regeneración del adecuado uso de los recursos. Recordemos que formamos parte de un todo, del mismo ecosistema, y por tanto la convivencia debe basarse en el equilibrio y la paz

Palabras clave: Economía Circular, Desarrollo Sostenible

ECONOMÍA CIRCULAR: REPENSANDO EL SISTEMA ECONÓMICO PARA UN FUTURO SOSTENIBLE

Stefanie Gabriela Mustafá Salazar

stefaniemustafa@gmail.com

Estudiante de Contaduría Pública

Universidad Bicentennial de Aragua
Turmero, Venezuela

Área Temática: Economía Circular

Resumen

La economía circular es una innovadora solución que aborda los desafíos económicos y ambientales actuales; el modelo económico lineal tradicional sigue un ciclo de “tomar, hacer, desechar” mientras que la economía circular se enfoca en la reutilización, reparación y reciclaje continuo de productos y materiales. Este enfoque reduce la explotación de recursos y la generación de residuos, a la vez que contribuye significativamente en la mitigación del cambio climático, promoviendo un eficiente uso de recursos naturales y minimizando el impacto ambiental. Para facilitar la limpia transición hacia la economía circular, es esencial implementar cambios profundos en los diseños, producción y consumo de bienes y servicios. Este artículo revisa los principios fundamentales sobre donde se erige la economía circular, sus beneficios potenciales y las estrategias para su implementación. A través de un análisis crítico, se identifican los principales desafíos y las oportunidades para fomentar la sostenibilidad. Finalmente se ofrecen recomendaciones para facilitar la transición hacia un sistema económico respetuoso con el medio ambiente, destacando la importancia en la colaboración entre organizaciones, gobiernos, empresas y consumidores.

Palabras clave: Economía; Reciclaje; Sostenibilidad; Reutilización.

ADONAI – ECOESCUELA CON PROPÓSITO DEL DELTA DEL ORINOCO COMUNIDAD INDÍGENA DIJARUKABANOTO

Betancourt José Leonardo

Jlb.lobo21@gmail.com

Escuela de Arquitectura “Carlos Raúl Villanueva”

Universidad Central de Venezuela
Caracas, Venezuela

Área Temática: Emprendimientos Verdes

Resumen

Adonai - Ecoescuela con Propósito Delta del Orinoco, es un programa de construcción ecoamigable, ubicado en el bajo Delta del Orinoco, con el objetivo de generar espacios formativos de triple impacto (social, ambiental y económico) para los habitantes de la comunidad Warao “Dijarukabanoko” y realizada en conjunto con la Fundación Voces Libres y estudiantes de la escuela de Arquitectura “Carlos Raúl Villanueva” de la Universidad Central de Venezuela (UCV), utilizando materia prima del entorno, impulsando la participación e inclusión económica, social y cívica de jóvenes indígenas Warao. En este sentido, la realización de ecoescuelas en zonas remotas de Venezuela, como lo es el Delta del Orinoco, permite mitigar la pobreza generando espacios para la formación de oficio y que sus pobladores puedan participar e incluirse económica y socialmente; esto es posible gracias al voluntariado y alianzas que brindan asesoramiento en cuánto soluciones constructivas innovadoras que permiten su viabilidad y alcance del programa, como lo es la Facultad de Arquitectura y Urbanismo de la Universidad Central de Venezuela. Gracias a esta alianza, un grupo de estudiantes estuvo generando planes, ideas y estrategias para la construcción sustentable de una escuela ecológica con la instalación de paneles solares para generar electricidad a la escuela, la instalación de un sistema de bombeo de agua solar, sistema de potabilización solar con hipoclorito de sodio y la remodelación y construcción ecosustentable con ideas innovadoras de nuevos espacios para ayudar a la comunidad a generar propuestas distintas adaptadas al entorno y a la cultura de la comunidad.

Palabras clave: Construcción; Ecosustentable; Escuela; Arquitectura; Indígena.

MODELOS DE NEGOCIO CIRCULARES: IMPACTO FINANCIERO, DESAFÍOS Y OPORTUNIDADES

Castro Andrade Leireth Nevraska

leirethnevraskac@gmail.com

Estudiante de la Licenciatura en Contaduría Pública

Universidad Nacional Experimental Politécnica de la Fuerza Armada Nacional
(UNEFA)

Extensión Cagua - Núcleo Aragua, Venezuela

Área Temática: Emprendimientos Verdes

Resumen

En un mundo que enfrenta los desafíos urgentes del cambio climático, la escasez de recursos y la degradación ambiental, los modelos de negocio tradicionales basados en la extracción lineal de recursos, la fabricación y el desecho están mostrando sus limitaciones. Surge así la necesidad de un nuevo paradigma económico sostenible, desacoplando el crecimiento económico del consumo desenfrenado de recursos, estos se basan en mantener los materiales y productos en uso durante el mayor tiempo posible, creando un flujo circular de valor donde los residuos se convierten en nuevos recursos. Es importante destacar que estos no son excluyentes entre sí, y las empresas pueden combinarlos de diversas maneras para crear estrategias circulares personalizadas. La elección del modelo o modelos más adecuados dependerá de diversos factores, como el tipo de producto o servicio, el público objetivo y las características del mercado. En general, los modelos de negocio circulares no solo son una necesidad para la sostenibilidad ambiental, sino que también representan una oportunidad significativa para que las empresas mejoren su desempeño financiero, aumenten su competitividad y se posicionen como líderes en una economía más justa y resiliente. Ofrecen un balance positivo entre el impacto ambiental y el desempeño financiero. Si bien existen desafíos que deben abordarse, las empresas que adoptan estos modelos están bien posicionadas para el éxito en una economía circular, donde la sostenibilidad y la innovación son claves para la competitividad a largo plazo.

Palabras clave: Sostenibilidad, Resiliencia, Innovación, Reutilización

CONSUMO RESPONSABLE DE LA INTELIGENCIA ARTIFICIAL

Salazar Echeagaray Melissa Edith

salemele@uas.edu.mx

Salazar Echeagaray Teresa Irina

teresasalazar@uas.edu.mx

Salazar Echeagaray Julieta Elizabeth

jese@uas.edu.mx

Estudiante de la
Universidad Autónoma de Sinaloa
Mazatlán, Sinaloa. México

Área Temática: Tendencias y Consumo Responsable

Resumen

El avance tecnológico carece de limitaciones en la actualidad, en su acceso y uso desde la óptica social si existen restricciones que son áreas de oportunidad. El propósito de la ponencia es plantear desde la revisión de literatura y espacios de interacción de orden académico la concepción del consumo responsable de la inteligencia artificial (IA) a partir de las restricciones físicas y sociales. La metodología se asume desde la investigación cualitativa centrada en relación con la revisión de literatura y el método investigación acción participante (IAP) acerca del manejo y conocimiento de la IA por parte de jóvenes. Los resultados y discusión versan en los siguientes puntos: a) la educación es esencial para el uso apropiado de la IA por parte de las generaciones de jóvenes, cómo se les aproximó al uso de las tecnologías para la información y la comunicación involucra mucha de la percepción sobre la tecnología; b) en el análisis de literatura destaca la oportunidad de integrar la IA como herramienta en todas las áreas para facilitar los procesos hasta la educación a fin de aprovechar la personalización en aras de implementar mejores y más certeras adecuaciones a los intereses buscados, por otro lado, la ética es elemental para entender la complejidad del uso. Se concluye que, la IA representa una gran oportunidad al reconocer que los avances tecnológicos continúan y pueden abarcar grandes segmentos de la sociedad, aunque hay retos por atender en cuanto al acceso y el uso responsable que las generaciones jóvenes en particular.

Palabras clave: consumo responsable inteligencia artificial; tecnología.

SINFONÍA SOSTENIBLE: ORQUESTANDO LA ECONOMÍA CIRCULAR EN LA ERA DE LA CIUDADANÍA INDUSTRIAL CONSCIENTE

Juan Sebastián Landa

landajuansebastian@gmail.com

Estudiante de Ingeniería Eléctrica
Universidad Bicentenario de Aragua
Turmero-Venezuela

Área Temática: Ciudadanía y Desarrollo Sustentable

Resumen

Este título indica una ponencia que aborda la integración de la Economía Circular con el desarrollo sostenible en el contexto de la industria y organización, aquí vamos a discutir como las empresas pueden adoptar prácticas de Economía circular para minimizar el desperdicio, maximizar el uso de los recursos en posesión y promover la sostenibilidad. Además, va a abordar e incluir la importancia de la ciudadanía corporativa y el papel de las organizaciones en el apoyo al desarrollo sostenible y la responsabilidad social. En este acto histórico, la tecnología y la sostenibilidad se entrelazan, creando una obra maestra que redefine nuestra relación con el planeta y allana el camino hacia un futuro más equilibrado. Este enfoque se centra en minimizar los residuos y maximizar el aprovechamiento de los recursos, desafiando el paradigma lineal tradicional de "tomar, hacer, desechar". La economía circular propone un ciclo continuo de reutilización, reparación y reciclaje, promoviendo la sostenibilidad a largo plazo. La ciudadanía industrial consciente juega un papel crucial en la implementación de este modelo. A medida que los consumidores se vuelven más informados y exigentes respecto a las prácticas ambientales de las empresas, surge una demanda por productos y servicios que respeten el medio ambiente. Esta presión social impulsa a las industrias a adoptar prácticas más sostenibles, integrando principios de economía circular en sus operaciones diarias. El concepto de "sinfonía sostenible" encapsula esta transición armoniosa hacia un futuro más verde. Las empresas deben colaborar con gobiernos, organizaciones no gubernamentales y la sociedad civil para crear un ecosistema económico regenerativo. Este esfuerzo conjunto implica diseñar productos con ciclos de vida prolongados, fomentar el reciclaje y la reutilización, y reducir la huella ecológica.

Palabras clave: Economía Circular, Reciclaje Transformado, Sostenibilidad, Industria Consciente.

UNA MIRADA A LAS ORGANIZACIONES LÍQUIDAS COMO NUEVA ESTRATEGIA GERENCIAL PARA LA SOSTENIBILIDAD Y COMPETITIVIDAD CORPORATIVA

Parra, Indimar

indimarkareli@gmail.com

Doctorante en Ciencias Administrativas

0000-0003-0579-2134

Facultad Ciencias Económicas y Sociales FACES

Universidad de Carabobo (UC)

Maracay, Venezuela

Área Temática: Ciudadanía y Desarrollo Sustentable

Resumen

La presente investigación planteó como objetivo general profundizar en esta nueva forma de gestión empresarial para mejorar la capacidad de adaptación al entorno empresarial por de las organizaciones. Se analizaron las características y ventajas de las organizaciones líquidas, explorando el futuro de las empresas frente a las estrategias gerenciales de sostenibilidad y competitividad corporativa. Por consiguiente, se establecieron como objetivos específicos los siguientes: 1.- Determinar el impacto de las organizaciones líquidas frente a la sostenibilidad y competitividad corporativa. 2.- Describir los desafíos en la implementación de las organizaciones líquidas. 3.- Analizar en los escenarios futuros la efectividad de las estrategias de sostenibilidad empresarial frente a la transformación tecnológica, contexto social inusitado y período de crisis económica para consolidar una estabilidad financiera. Ahora bien, para abarcar los mencionados Objetivos, se empleó como metodología el diseño de una investigación documental, apoyado en un nivel descriptivo y como técnica de procesamiento de datos el análisis crítico, lo que nos permite afirmar que los equipos de trabajo flexibles, los roles dinámicos y los procesos adaptables son determinantes para que las organizaciones mantengan estabilidad financiera y asuman cualquier reto. Así pues, del procesamiento de los resultados, se concluyó que su implementación requiere enfrentar desafíos y cambiar la mentalidad tanto de los líderes como de los empleados.

Palabras Clave: Organización Líquida, Sostenibilidad, Innovaciones Gerenciales, Cultura Agile, Flexibilidad.

ENERGÍA NUCLEAR Y DERECHO. APLICACIONES PARA UN FUTURO SOSTENIBLE

Marimar Kabbabe

marimar-2001@hotmail.com

Estudiante de Derecho

María Victoria Pérez

mavipeca66@gmail.com

Estudiante de Derecho

Universidad Bicentennial de Aragua
Turmero, Venezuela

Área Temática: Responsabilidad Jurídica

Resumen

El cambio climático no es una amenaza futura, es una realidad que está cobrando un alto y devastador precio. La electricidad, por su lado, representa una necesidad indispensable para el ser humano. Sin embargo, la producción de electricidad constituye una de las amenazas más grandes, siendo la principal causante de la contaminación que afecta de manera negativa el cambio climático. Entonces, ¿cómo resolver esta contradicción? El ser humano se ha visto en aprietos, y no puede poner simplemente ambos elementos en una balanza y decidir, entre el medio ambiente y la energía eléctrica. La solución certera no existe, pero necesita ser encontrada. En vista de esta necesidad, las alternativas y los estudios han sido el foco de investigación en los últimos años. El propósito de la presente ponencia es descubrir la energía nuclear, también llamada energía atómica, como una de las posibles alternativas que se han tomado en cuenta para producir electricidad. La metodología se asume desde la investigación cualitativa centrada en el método investigación acción participante (IAP). Los aspectos más relevantes versan en describir los beneficios y las desventajas que conlleva el uso de la energía nuclear, y los aspectos jurídicos a nivel internacional y nacional, que necesariamente deben regular esta fuente de energía para su aplicación segura y pacífica. Se concluye que, siendo las energías renovables la solución ideal como alternativas seguras, la energía nuclear constituye un respaldo necesario para el abastecimiento que necesita la sociedad; asimismo, resultan fascinantes sus distintas aplicaciones beneficiosas en múltiples áreas de la vida.

Palabras clave: Energía Nuclear; Derecho; Energía Atómica; Electricidad; Futuro Sostenible.

EMPRENDIMIENTO DE LOS JOVENES EN EL MARCO DE LA LEY PARA EL FOMENTO Y DESARROLLO DE NUEVOS EMPRENDIMIENTOS

Gabriel Salazar

salazargabriel2567@gmail.com

Estudiante de Derecho

Facultad de Ciencias Jurídicas y Políticas
Universidad Bicentennial de Aragua
Turmero, Venezuela

Área Temática: Responsabilidad Jurídica

Resumen

El emprendimiento en la actualidad ha llegado a ser un pilar fundamental para el desarrollo económico y local de un país ya que potencializara el tejido empresarial interno o endógeno a su vez esta actividad impulsara el mejoramiento de la calidad de vida de la población es por esta razón que el presente estudio tendrá como objetivo Analizar la Ley para el Fomento y Desarrollo de Nuevos Emprendimientos en la Comunidad la Haciendita se aplica la metodología está basada en un estudio de campo con un enfoque cuantitativo se centra en probar teorías describiendo variables (investigación descriptiva) evaluando las relaciones y determinando la causa y el efecto de las interacciones entre variables, el análisis de los datos obtenidos a partir de un cuestionario a contestar por una muestra de los emprendedores se basa en un estudio elaborado para evaluar la evaluación de los resultados permite concluir la identificación del máximo número de emprendedores. Sin embargo, lo que constituye el cuerpo más importante del estudio es la evolución continuamente contribuye al desarrollo local generando fuentes de empleo e ingresos que permiten mejorar el grado de vida poblacional con base en la colaboración comunitaria y economía solidaria, sobre todo los procedimientos han hecho que se desarrollen económicamente y financieramente.

Palabras claves: Colaboración Comunitaria, Economía Solidaria, Desarrollo Económico, Fuentes de Empleo.

EL DERECHO DE PROPIEDAD INTELECTUAL EN EL ESCENARIO DE LA INTELIGENCIA ARTIFICIAL

**Almeida Brenda
Briceño Diego
Martínez Leslie
Peña Mariangel
Siso Angelo
Torres David**

Facultad Ciencias Económicas y Sociales FACES
Universidad de Carabobo (UC)
Maracay, Venezuela

Área Temática: Responsabilidad Jurídica

Resumen

La presente investigación planteó como propósito general interpretar las implicaciones éticas y legales del uso de la Inteligencia artificial en el marco del Derecho de Propiedad Intelectual. En este sentido, se analizaron algunas soluciones para el diseño de un marco regulatorio que equilibre el avance de la tecnología con una verdadera protección de derechos individuales y colectivos; en el ámbito Nacional e Internacional. Por consiguiente, se establecieron como propósitos específicos los siguientes: 1.- Dilucidar la eficacia de un ordenamiento jurídico capaz de reconocer y respetar los derechos de autor en el desarrollo y aplicación de sistemas de inteligencia artificial. 2.- Analizar en los escenarios futuros las políticas de responsabilidad social para los desarrolladores de la Inteligencia artificial. Así las cosas, para abarcar los mencionados propósitos, se empleó como metodología el diseño de una investigación documental, apoyado en un nivel descriptivo y como técnica de procesamiento de datos el análisis crítico, lo que nos permite enfatizar sobre los riesgos asociados con la privacidad, seguridad, intimidad e identidad, promoviendo prácticas de uso responsable y seguro de la inteligencia artificial. Así pues, del procesamiento de los resultados, se proponen algunas orientaciones para comprender las oportunidades y los desafíos éticos y legales que la Inteligencia Artificial presenta en la sociedad moderna en el contexto de los derechos que conforman la propiedad intelectual (PI).

Palabras Clave: Inteligencia artificial (IA), Propiedad Intelectual (PI), Dilemas Éticos y Legales, Responsabilidad Legal y Social.

PLAN DE INTERVENCION PSICOLOGICA PARA AUMENTAR LA ESTIMULACION SOCIO-SENSORIAL DIRIGIDO A LOS NIÑOS DE LA CASA ABRIGO MADRE TERESA DE CALCUTA

María Malvacías

Angelesmalvacias@gmail.com

Estudiante de Psicología

Universidad Bicentenario de Aragua
Turmero- Venezuela

Área Temática: Salutogénesis y Bienestar

Resumen

En la casa abrigo Madre Teresa de Calcuta ubicada en el municipio Girardot del estado Aragua, se ha logrado identificar un grupo de niños que presentan dificultades en sus relaciones interpersonales (área social y afectiva). Estos niños muestran comportamientos poco empáticos, dificultades para establecer lazos afectivos con sus pares y dificultades para comunicarse de manera adecuada. Se ha observado que los infantes suelen aislarse del resto del grupo, mostrando poco interés en participar en actividades grupales y prefiriendo estar solos en algunas oportunidades. La ponencia tiene como propósito plantear un plan de intervención psicológica en la Casa Abrigo Madre Teresa de Calcuta con el objetivo de aumentar la estimulación socio-sensorial de los niños institucionalizados. Las acciones incluyeron diagnosticar las necesidades de los niños, desarrollar estrategias para mejorar su comportamiento prosocial y ejecutar actividades para fomentar la cooperación, el trabajo en equipo y la empatía entre los niños. El abordaje a utilizar es cualitativo con el cual se concluye que a través de un enfoque integral que incluyó el diagnóstico de las necesidades de los niños, el desarrollo de estrategias para aumentar su estimulación socio-sensorial y la ejecución de actividades grupales, se logra mejorar las relaciones interpersonales de los niños institucionalizados. Se observa un progreso en la empatía, la cooperación y la comunicación entre los niños, creando un ambiente más favorable para su desarrollo emocional y social; así como también se resalta la importancia de como estudiantes ser agentes de cambio para la mejora de la salud mental en las distintas poblaciones de nuestra nación.

Palabras clave: Comportamientos; Socio-Sensorial; Investigación; Comunicación.

RESILIENCIA: FORTALECIENDO LA MENTE PARA ENFRENTAR DESAFÍOS

Mancinelli Stefano
mancinelli.stefano7@gmail.com
Estudiante de Psicología

Universidad Bicentennial de Aragua
Turmero, Venezuela

Área Temática: Salud mental sostenible

Resumen

A día de hoy, el sufrimiento parece ser una constante. Es una realidad, los eventos adversos son inevitables; ya sea en forma de enfermedad, por la muerte de algún familiar o por el desempleo. Las mencionadas son situaciones frecuentes e incluso, inevitables, pero, ante estas situaciones desafiantes, ¿Por qué algunas personas se derrumban y otras logran recomponerse fortaleciéndose? Se presume que es debido a la resiliencia. La resiliencia en este sentido, es una importante variable para el estudio salutogénico, al promover y mantener la salud mental. El propósito de la ponencia es plantear la importancia de la resiliencia en la actualidad a través de su conceptualización y el reconocimiento de los factores protectores de esta para su ejercicio en la cotidianidad del oyente o lector. La metodología se asume desde la investigación cualitativa centrada en el método investigación acción participante. Las conclusiones del artículo resumen los puntos desarrollados, haciendo énfasis en la relación resiliencia-esperanza para el progreso, el desarrollo, el fortalecimiento y la revolución y evolución.

Palabras clave: Salutogénesis; Resiliencia y Esperanza; Factores Protectores de Resiliencia; ponencia; resumen; investigación; centrado en el método investigación acción participante.

SALUD MENTAL EN EL MUNDO LABORAL: FORTALECIENDO EL BIENESTAR OCUPACIONAL

Nayver Gabriela La Rosa Amaro

Nayverlarosa@gmail.com

Estudiante de Psicología

Universidad Bicentennial de Aragua
San Joaquín de Turmero, Edo Aragua, Venezuela

Área Temática: Salud mental sostenible

Resumen

El artículo se adentra en la importancia fundamental de la salud mental en el entorno laboral, subrayando que la gestión empresarial debe extender su atención más allá de los riesgos físicos para incluir el bienestar psicológico. La OMS define la salud mental como un estado de bienestar integral, esencial para la productividad y la salud física. Por esta razón, se enfatiza que los empleados con buena salud mental son más productivos y fundamentales para el progreso de la organización. En este estudio también se identifican factores laborales que afectan la salud mental, como ambientes de trabajo inadecuados y discriminación, que pueden provocar estrés crónico y trastornos mentales. Asimismo, se debate la relevancia del equilibrio entre la vida personal y laboral, y cómo la falta de control y apoyo adecuado puede llevar al agotamiento o burnout. El artículo también examina los retos y oportunidades que presenta la digitalización del trabajo, como el aislamiento debido al trabajo remoto y la sobrecarga de información, pero también cómo la tecnología puede potenciar la comunicación y el acceso a recursos para el bienestar emocional. Finalmente, se concluye que las organizaciones deben adoptar medidas proactivas para gestionar la salud mental, incluyendo políticas de flexibilidad laboral y una cultura organizacional positiva, para garantizar un futuro laboral saludable y productivo.

Palabras clave: Organizacional; bienestar; salud; laboral



UNIVERSIDAD
BICENTENARIA

¡Sueña, haz que suceda!